

**IDENTIFIKASI POLA KERAPUHAN TULANG BERDASARKAN FITUR
TEKSTUR CITRA *DENTAL PANORAMIC RADIOGRAPH* (DPR)
MENGUNAKAN *GRAY LEVEL RUN LENGTH MATRIX* (GLRLM) DAN
SUPPORT VECTOR MACHINE (SVM)**

SKRIPSI



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Disusun Oleh

FIRDA DEA FAUSTINA

NIM: H72215029

**PROGRAM STUDI MATEMATIKA
FAKULTAS SAINS DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini,

Nama : Firda Dea Faustina

NIM : H72215029

Program Studi : Matematika

Angkatan : 2015

Menyatakan bahwa saya tidak melakukan plagiat dalam penulisan skripsi saya yang berjudul: “IDENTIFIKASI POLA KERAPUHAN TULANG BERDASARKAN FITUR TEKSTUR CITRA *DENTAL PANORAMIC RADIOGRAPH* (DPR) MENGGUNAKAN *GRAY LEVEL RUN LENGTH MATRIX* (GLRLM) DAN *SUPPORT VECTOR MACHINE* (SVM)”. Apabila suatu saat nanti terbukti saya melakukan tindakan plagiat, maka saya bersedia menerima sanksi yang telah ditetapkan.

Demikian pernyataan keaslian ini saya buat dengan sebenar-benarnya.

Surabaya, 1 Agustus 2019

Yang menyatakan,



Firda Dea Faustina
Firda Dea Faustina
NIM. H72215029

LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh

Nama : Firda Dea Faustina

NIM : H72215029

Judul : Identifikasi Pola Kerapuhan Tulang Berdasarkan Fitur Tekstur Citra *Dental Panoramic Radiograph* (DPR) Menggunakan *Gray Level Run Length Matrix* (GLRLM) dan *Support Vector Machine* (SVM).

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 30 Juli 2019

Dosen Pembimbing 1

Dosen Pembimbing 2

Dian Candra Rini Novitasari, M.Kom
NIP. 198511242014032001

Aris Fanani, M.Kom
NIP. 198701272014031002

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh

Nama : Firda Dea Faustina

NIM : H72215029

Judul : Identifikasi Pola Kerapuhan Tulang Berdasarkan Fitur Tekstur Citra *Dental Panoramic Radiograph* (DPR) Menggunakan *Gray Level Run Length Matrix* (GLRLM) dan *Support Vector Machine* (SVM).

Telah dipertahankan di depan tim penguji skripsi
Pada hari Rabu Tanggal 31 Juli 2019

Mengesahkan,
Tim Penguji

Penguji I

Dian Candra Rini N, M.Kom
NIP. 198511242014032001

Penguji II

Aris Fanani, M.Kom
NIP. 198701272014031002

Penguji III

Nurissaidah Ulinuha, M.Kom
NIP. 199011022014032004

Penguji IV

Wika Dianita Utami, M.Sc
NIP. 199206102018012003

Mengetahui,
Dekan Fakultas Sains dan Teknologi
UIN Sunan Ampel Surabaya



Dr. Emi Purwati, M.Ag.
NIP. 196512211990022001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : FIRDA DEA FAUSTINA
NIM : H72215029
Fakultas/Jurusan : SAINS DAN TEKNOLOGI/MATEMATIKA
E-mail address : firdadeafaustina@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

IDENTIFIKASI POLA KERAPUHAN TULANG BERDASARKAN FITUR TEKSTUR

CITRA DENTAL PANORAMIC RADIOGRAPH (DPR) MENGGUNAKAN GRAY

LEVEL RUN LENGTH MATRIX (GLRLM) DAN SUPPORT VECTOR MACHINE (SVM)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 2 Agustus 2019

Penulis

(Firda Dea Faustina)

Pada penelitian Bala dkk, disebutkan bahwa wanita lebih rentan terkena penyakit osteopenia dan osteoporosis dikarenakan faktor gen. Kerapatan tulang pada wanita lebih mudah berkurang, terlebih lagi pada wanita yang sudah menopause (Bala, dkk , 2014).

Pemeriksaan yang dilakukan untuk melihat dan mencegah adanya osteoporosis dan osteopenia harus menggunakan alat khusus karena penyakit tersebut harus dilihat langsung pada bagian tulang karena panca indera manusia tidak memungkinkan untuk melihat secara langsung. Oleh karena itu, deteksi penyakit ini harus menggunakan pemeriksaan radiologis atau sinar X. Namun, pemeriksaan ini memiliki kekurangan, minimal massa tulang berukuran 30% agar dapat dideteksi dengan pemeriksaan ini (Rukmoyo, 2017). Selain pemeriksaan radiologis, terdapat beberapa teknik pemeriksaan yang biasa digunakan untuk mendeteksi adanya osteoporosis, diantaranya adalah OCT (*Osteo Computerized Tomography*), gelombang ultrasonik, SPA (*Single Photon Absorptomer*) dengan menggunakan sinar gamma, DEXA (*Dual Energy X-ray Absorptomoetry*), dan lain-lain (Rukmoyo, 2017). Namun, lagi-lagi pemeriksaan ini memiliki kekurangan, yaitu biaya yang cukup mahal dan ketersediaan alat-alat yang sangat terbatas di Indonesia.

Berdasarkan penelitian-penelitian yang telah dilakukan sebelumnya, terdapat alternatif lain yang biayanya lebih dapat dijangkau untuk mendeteksi osteoporosis. Pemeriksaan alternatif tersebut melihat tekstur tulang rahang pada bagian mandibula khususnya pada bagian ramus mandibula untuk dianalisis menggunakan citra X-Ray atau biasa disebut dengan *rontgen* (Roberts, Graham,

& Devlin, 2013). Cara ini digunakan karena struktur kepadatan pada tulang rahang bagian mandibula dinilai mirip dengan tekstur kepadatan pada tulang punggung atau pinggul yang biasa digunakan pada metode pemeriksaan osteoporosis secara umum. Biaya yang digunakan untuk pemeriksaan osteoporosis dengan *rontgen* gigi yang menghasilkan citra DPR jauh lebih murah dibandingkan pemeriksaan menggunakan peralatan khusus deteksi osteoporosis, yaitu DEXA. Seperti pada penelitian Taguchi dkk dengan judul "*Use of Dental Panoramic Radiographs in Identifying Younger Postmenopausal Women with Osteoporosis*", mengatakan bahwa sudah banyak negara di dunia yang menggunakan citra DPR (*Dental Panoramic Radiograph*) yang dilihat pada bagian mandibula untuk mendeteksi osteoporosis karena lebih jelas dan mudah, dan terbukti pada hasil penelitian tersebut menghasilkan DPR sangat berfungsi untuk melihat kerapatan tulang pada korteks mandibula untuk mendeteksi osteoporosis pada wanita menopause (Taguchi, dkk, 2006).

Penelitian-penelitian mengenai deteksi osteoporosis menggunakan bantuan komputer dengan berbagai metode juga sudah banyak dilakukan. Salah satunya pada penelitian Kavitha dkk dengan judul "*Texture Analysis of Mandibular Cortical Bone on Digital Dental Panoramic Radiographs for the Diagnosis of Osteoporosis in Korean Women*" menggunakan metode FD (*Fractal Dimension*) dan GLCM (*Gray Level Co-Ocorance Matrix*) dengan tingkat akurasi 96,8%. Selain itu, Thomas D Faber dkk juga memiliki penelitian dengan judul "*Fourier and Wavelet Analysis of Dental Radiographs Detect Trabecular Changes in Osteoporosis*" meneliti citra DPR pada bagian maksila dan mandibula

menggunakan metode *fourier* dan *wavelet* dengan hasil akurasi *fourier* lebih baik dibandingkan *wavelet* yaitu sebesar 92% (Faber, Yoon, Service, & White, 2004).

Dilihat dari strukturnya, GLCM memiliki kemiripan dengan salah satu metode yang sama, yaitu GLRLM (*Gray Level Run-Length Matrix*) dengan perbedaan pada penggunaan matriksnya (Galloway, 1975). GLCM menggunakan matriks kookuransi, sedangkan GLRLM menggunakan matriks *run-length*. GLRLM merupakan ekstraksi fitur orde tinggi dengan cara yang lebih mudah (Galloway, 1975).

Pada penelitian Diny, Bambang, dan Yuti yang berjudul “Identifikasi Biometrik Pola Enamel Gigi Menggunakan Metode *Grey Level Run Length Matrix* (GLRLM) dan Klasifikasi *K-Nearest Neighbor* (KNN) sebagai Aplikasi Forensik Kedokteran Gigi Berbasis Matlab” menggunakan metode GLRLM-KNN dengan menggunakan 5 fitur, yaitu SRE (*Short Run Emphasis*), LRE (*Long Run Emphasis*), RLU (*Run Length Uniformity*), GLU (*Grey Level Uniformity*), dan RPC (*Run Percentage*) menghasilkan tingkat akurasi sebesar 84% (Amelia, Hidayat, & Malinda, 2018). Penelitian lainnya yang diteliti oleh Freyssenita, Deni, dan Achmad dengan judul “Analisis *Contrast Limited Adaptive Histogram Equalization* (CLAHE) dan *Region Growing* dalam Deteksi Gejala Kanker Payudara pada Citra Mammogram” menggunakan metode ekstraksi fitur GLRLM memiliki hasil tingkat akurasi sebesar 90% (P, Saepudin, & Rizal, 2014). Selain itu, penelitian oleh Diah dkk dengan judul “Klasifikasi tekstur Parket kayu dengan Menggunakan Metode Statistikal *Grey Level Run Length Matrix*” menggunakan metode GLRLM dengan 5 fitur yang digunakan, yaitu *Short Runs*

Emphasis (SRE), *Long Runs Emphasis* (LRE), *Grey Level Nonuniformity* (GLN), *Run Length Nonuniformity* (RLN), dan *Run Percentage* (RP) menghasilkan nilai *features* delapan data parket bernilai homogen (Alfiani, Puspitodjati, Widodo, & Septiana, 2011).

Banyak penelitian yang menggunakan metode GLRLM hanya menggunakan lima fitur padahal masih ada lagi fitur-fitur lainnya. Seperti pada penelitian oleh Munir dengan judul “Klasifikasi Kekurangan Unsur Hara N, P, K Tanaman Kedelai Berdasarkan Fitur Daun Menggunakan Jaringan Syaraf Tiruan”. Pada penelitian tersebut, fitur yang digunakan dalam metode GLRLM ada tujuh fitur, yaitu *Short Runs Emphasis* (SRE), *Long Runs Emphasis* (LRE), *Grey Level uniformity* (GLU), *Run Length uniformity* (RLU), dan *Run Percentage* (RP), *Low Gray Level Run Emphasis* (LGRE), dan *High Grey Level Run Emphasis* (HGRE) (M. S. Munir, 2016). Sama seperti penelitian oleh Ingrid dkk yang berberjudul “*Classifying Cyst and Tumor Lesion Using Support Vector Machine Based on Dental Panoramic Images Texture Features*” menggunakan tujuh fitur yang sama pada klasifikasi penyakit kista dan tumor menggunakan SVM dan membandingkan ekstraksi fitur GLCM dan GLRLM. Penelitian tersebut menghasilkan tingkat akurasi GLRLM sebesar 76,92% lebih baik dibandingkan GLCM sebesar 61,54% (Nurtanio, Astuti, Purnama, Hariadi, & Purnomo, 2013).

Pada penelitian ini, ekstraksi fitur GLRLM menggunakan 5 fitur, yaitu SRE, LRE, GLU, RLU, dan RP. Kelima fitur tersebut digunakan karena lima fitur itulah yang sangat berpengaruh pada pengolahan data. Tidak semua fitur dalam GLRLM berpengaruh baik pada hasil yang dikeluarkan. Bahkan ada fitur yang

apabila digunakan dalam kasus-kasus tertentu akan memberikan hasil yang semakin buruk. Hal tersebut terbukti dari berbagai penelitian yang telah dilakukan sebelumnya.

Terdapat banyak metode klasifikasi dengan teknologi *Artificial Intelligence* (AI) atau *Machine Learning* yang dapat digunakan dalam kesehatan atau identifikasi penyakit. Beberapa diantaranya ada metode *backpropagation* pada penelitian Wahyu Widodo dkk yang memprediksi penyakit demam berdarah menggunakan metode *backpropagation* memiliki tingkat akurasi pada proses klasifikasi sebesar 74% dan proses diagnosa sebesar 99% (Widodo, Rachman, & Amelia, 2014). Selain itu penggunaan metode *backpropagation* untuk mengenali suara paru-paru yang digabungkan dengan metode *Mel Frequency Cepstrum Coefficient* (MFCC) sebagai metode ekstraksi ciri pada penelitian Fadhilah Syafira dkk memiliki hasil tingkat akurasi pada data *training* sebesar 93,97% dan pada data *testing* sebesar 92,66% (Syafria, Buono, & Silalahi, 2014). Metode klasifikasi lain pada penelitian Mei Lestari menggunakan metode Klasifikasi *Nearest Neighbor* (K-NN) untuk mendeteksi penyakit jantung memperoleh nilai akurasi sebesar 70% (M. Lestari, 2014). Terakhir, ada metode *Support Vector Machine* (SVM) yang digunakan untuk mengklasifikasi penyakit gigi dan mulut pada penelitian Puspitasari dkk memiliki hasil nilai akurasi sebesar 94,442% (Puspitasari, Ratnawati, & Widodo, 2018).

Namun metode klasifikasi yang paling baik adalah SVM, dibuktikan pada penelitian Shiela dan Brodjol dengan judul “Klasifikasi Email Spam dengan Menggunakan Metode *Support Vector Machine* dan *K-Nearest Neighbor*” tentang

Untuk saat ini, DEXA merupakan salah satu metode standar untuk mendeteksi osteoporosis. Hasil dari pemeriksaan tersebut adalah densitas atau kepadatan tulang dimana didalamnya dilihat banyaknya mineral tulang pada area dengan satuan gram per sentimeter kuadrat (g/cm^2) (Azhari, Yudhi, Endang, & Arifin, 2014). Namun, di Indonesia metode-metode pemeriksaan diatas masih terbatas dan memerlukan biaya yang relatif mahal karena ketersediaan alat-alat yang terbatas.

Berdasarkan penelitian-penelitian yang telah dilakukan sebelumnya, terdapat alternatif lain yang biayanya lebih dapat dijangkau untuk mendeteksi osteoporosis. Pemeriksaan alternatif tersebut melihat tekstur tulang rahang pada bagian mandibula khususnya pada bagian ramus mandibula untuk dianalisis menggunakan citra X-Ray atau biasa disebut dengan *rontgen* (Roberts et al., 2013). Cara ini digunakan karena struktur pada tulang rahang bagian mandibula dinilai mirip dengan tekstur pada tulang punggung atau pinggul yang biasa digunakan pada metode pemeriksaan osteoporosis secara umum.

B. *Dental Panoramic Radiograph (DPR)*

Dental Panoramic Radiograph (DPR) dalam Bahasa Indonesia berarti panoramik radiografi gigi yang disebut juga dengan panorama sinar X. DPR merupakan hasil potret atau gambar datar dari struktur mulut termasuk gigi dan rahang yang melengkung mirip dengan pelana kuda yaitu daerah rahang sehingga dapat memberikan rincian dari tulang rahang dan gigi (Indrianie, 2013). DPR sering digunakan oleh dokter gigi untuk bahan diagnosa tindakan selanjutnya karena posisi gigi dapat terlihat dengan jelas.

Tahapan penelitian yang dilakukan sesuai dengan diagram alir diatas adalah sebagai berikut:

1. Penelitian dimulai
2. Input data citra DPR
3. Melakukan proses ROI, yaitu pemotongan gambar sesuai dengan bagian yang dibutuhkan, yaitu pada tulang ramus mandibula.
4. Proses perbaikan citra menggunakan *image enhancement* dengan metode *Histogram Equalization*. Pada tahap ini, citra dengan Persamaan (2.1) akan diubah menjadi $f'(x,y)$, sehingga ciri-ciri pada citra Persamaan (2.1) terlihat lebih menonjol tanpa mengubah karakteristiknya.
5. Melakukan analisis tekstur menggunakan GLRLM untuk mendapatkan ekstraksi fitur, yaitu *Short Runs Emphasis* (SRE) menggunakan Persamaan (2.2), *Long Runs Emphasis* (LRE) menggunakan Persamaan (2.3), *Grey Level uniformity* (GLU) menggunakan Persamaan (2.4), *Run Length uniformity* (RLU) menggunakan Persamaan (2.5), dan *Run Percentage* (RP) menggunakan Persamaan (2.6).
6. Membagi data yang diperoleh dari ekstraksi fitur GLRLM menjadi dua, yaitu data *training* dan data *testing*. Data sebanyak 87 data dengan pembagian 51 data tulang normal, 24 tulang osteopenia, dan 12 tulang osteoporosis. Ke 87 data tersebut dibagi menjadi data *training* sebanyak 75% dan data *testing* sebanyak 25% pada klasifikasi tulang normal dan tulang rapuh. Pembagian tersebut dijabarkan menjadi data *training* sebanyak 75% berjumlah 65 data dengan sebaran 38 data tulang normal dan 27 data tulang rapuh (16

osteopenia dan 11 osteoporosis) dan data *testing* berjumlah 22 data dengan sebaran 13 data tulang normal dan 9 data tulang rapuh (8 tulang osteopenia dan 1 tulang osteoporosis). Setelah itu, data tulang rapuh sebanyak 36 data (24 osteopenia dan 12 osteoporosis) dibagi lagi menjadi data *training* sebanyak 70% dan data *testing* sebanyak 30% untuk klasifikasi tulang rapuh, yaitu osteopenia dan osteoporosis. Pembagian data tulang rapuh tersebut menjadi data *training* berjumlah 25 data dengan sebaran 17 data osteopenia dan 8 data osteoporosis sedangkan data *testing* berjumlah 11 data dengan sebaran 7 data osteopenia dan 4 data osteoporosis.

7. Klasifikasi SVM dilakukan dua kali agar dapat menghasilkan hasil klasifikasi yang sesuai. Hal ini dilakukan karena untuk menghindari kesalahan dalam klasifikasi dimana data yang didapat tidak seimbang antara tulang normal dan tulang rapuh yang disebut dengan *inbalance dataset*. Klasifikasi pertama dilakukan untuk mengklasifikasi tulang normal dan tulang rapuh dengan data *training* tulang normal dan tulang rapuh. Setelah itu, model yang didapatkan digunakan untuk menguji klasifikasi tulang normal dan tulang rapuh pada data *testing* untuk tulang normal dan tulang rapuh. Selanjutnya klasifikasi kedua, yaitu pada klasifikasi tulang rapuh itu sendiri (osteopenia dan osteoporosis). Data *training* osteopenia dan osteoporosis diklasifikasi menggunakan metode SVM. Hasil klasifikasi ini akan berupa persamaan model klasifikasi SVM osteopenia dan osteoporosis.
8. Model yang telah didapatkan akan diuji dengan menggunakan data *testing*. Terdapat dua model yang didapatkan, yaitu model pertama adalah dari hasil

klasifikasi tulang normal dan tulang rapuh. Sedangkan model kedua adalah hasil klasifikasi osteopenia dan osteoporosis. Dari tahap ini, akan didapat model klasifikasi SVM yang optimum dari sudut orientasi terbaik GLRLM dan SVM.

9. Menentukan hasil klasifikasi yang pada penelitian ini dibagi menjadi tiga kategori, yaitu tulang normal, tulang osteopenia, dan tulang osteoporosis. Hasil tersebut sesuai dengan proses dua klasifikasi. Klasifikasi pertama menghasilkan tulang normal dan tulang rapuh. Apabila terklasifikasi tulang rapuh, maka masuk pada klasifikasi kedua yang menghasilkan osteopenia dan osteoporosis.
10. Mengevaluasi hasil klasifikasi menggunakan *confusion matrix* untuk mengetahui tingkat akurasi klasifikasi tersebut menggunakan Persamaan (2.17).
11. Penelitian selesai.

Setelah menentukan data bagian citra DPR yang akan diproses dan dianalisis, langkah selanjutnya adalah memproses data tersebut dengan mengawali melakukan *pre-processing* untuk memperbaiki kualitas citra agar dapat diolah dengan optimal. *Pre-processing* yang dilakukan pada tahap ini adalah pemotongan citra atau *Region of Image* (ROI) dan *image enhancement*. Proses *Image Enhancement* berupa mengubah warna citra yang masih RGB menjadi *grayscale* dan dikontraskan menggunakan *histogram equalization*.

1. *Region of Interest* (ROI)

Citra DPR awal memiliki ukuran 1976 x 976 piksel dengan format bitmap (.bmp) sebanyak 87 data. Format citra bitmap (.bmp) merupakan format gambar yang umum digunakan dan cukup bagus untuk pengolahan citra. Data awal ini akan dilakukan ROI berupa *cropping* pada tulang ramus mandibula dengan ukuran 120 x 90 piksel pada bagian kanan dan kiri. *Cropping* citra ini berguna untuk memfokuskan penelitian agar lebih mudah untuk mengenali tulang ramus mandibula dan mempermudah proses ekstraksi fitur.

Fungsi *cropping* yang digunakan dalam penelitian ini adalah:

$H1 = imcrop(gambar)$; dimana $H1$ merupakan hasil potongan tulang ramus mandibula bagian kanan. *imcrop* merupakan *function* untuk memotong gambar sesuai dengan yang diinginkan. Baik ukuran maupun letaknya dapat diatur sendiri. *gambar* merupakan variabel input citra DPR yang akan dipotong. Hal ini dilakukan karena citra DPR yang didapat memiliki letak ramus mandibula yang berbeda-beda, maka pengambilan citra ramus mandibula harus disesuaikan agar tepat sasaran. Letak tulang ramus mandibula yang bermacam-

$$\begin{aligned}
 GLU &= \sum_{i=1}^M \frac{(\sum_{j=1}^N p(i,j))^2}{s} = \sum_{i=1}^M \frac{g(i)^2}{s} \\
 &= [(1 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + \dots + (301 + 10 + 1 + \dots + 0)^2 + \\
 &\quad \dots + (1 + 0 + 0 + \dots + 0)^2] \times \frac{1}{59290} \\
 &= 19724
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 RLU &= \sum_{j=1}^N \frac{(\sum_{i=1}^M p(i,j))^2}{s} = \sum_{j=1}^N \frac{r(j)^2}{s} \\
 &= [(1 + 0 + 0 + 1 + \dots + 301 + 0 + 293 + \dots + 1)^2 + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + 0 + \dots + 10 + 0 + 12 + \dots + 0)^2 + \dots + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2] \times \frac{1}{59290} \\
 &= 216.1921
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 RP &= \frac{s}{\sum_{i=1}^M \sum_{j=1}^N j \times p(i,j)} \\
 &= 59290 \times 1/\{[(1 \times 1) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + [(1 \times 0) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + \dots + [(1 \times 301) + (2 \times 10) + (3 \times 1) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + \dots + [(1 \times 1) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)]\} \\
 &= 0.3577
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 GLU &= \sum_{i=1}^M \frac{(\sum_{j=1}^N p(i,j))^2}{s} = \sum_{i=1}^M \frac{g(i)^2}{s} \\
 &= [(1 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + \dots + (318 + 5 + 0 + \dots + 0)^2 + \\
 &\quad \dots + (1 + 0 + 0 + \dots + 0)^2] \times \frac{1}{59290} \\
 &= 20860
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 RLU &= \sum_{j=1}^N \frac{(\sum_{i=1}^M p(i,j))^2}{s} = \sum_{j=1}^N \frac{r(j)^2}{s} \\
 &= [(1 + 0 + 0 + 1 + \dots + 318 + 0 + 309 + \dots + 1)^2 + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + 0 + \dots + 5 + 0 + 4 + \dots + 0)^2 + \dots + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2] \times \frac{1}{59290} \\
 &= 220.7267
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 RP &= \frac{s}{\sum_{i=1}^M \sum_{j=1}^N j \times p(i,j)} \\
 &= 59290 \times 1 / \{ [(1 \times 1) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + [(1 \times 0) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + \dots + [(1 \times 318) + (2 \times 5) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + \dots + [(1 \times 1) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] \} \\
 &= 0.9698
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 GLU &= \sum_{i=1}^M \frac{(\sum_{j=1}^N p(i,j))^2}{s} = \sum_{i=1}^M \frac{g(i)^2}{s} \\
 &= [(1 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + \dots + (314 + 7 + 0 + \dots + 0)^2 + \\
 &\quad \dots + (1 + 0 + 0 + \dots + 0)^2] \times \frac{1}{59290} \\
 &= 20274
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 RLU &= \sum_{j=1}^N \frac{(\sum_{i=1}^M p(i,j))^2}{s} = \sum_{j=1}^N \frac{r(j)^2}{s} \\
 &= [(1 + 0 + 0 + 1 + \dots + 314 + 0 + 307 + \dots + 1)^2 + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + 0 + \dots + 7 + 0 + 5 + \dots + 0)^2 + \dots + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2] \times \frac{1}{59290} \\
 &= 218.8458
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 RP &= \frac{s}{\sum_{i=1}^M \sum_{j=1}^N j \times p(i,j)} \\
 &= 59290 \times 1 / \{ [(1 \times 1) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + [(1 \times 0) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + \dots + [(1 \times 314) + (2 \times 7) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + \dots + [(1 \times 1) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] \} \\
 &= 0.9607
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 GLU &= \sum_{i=1}^M \frac{(\sum_{j=1}^N p(i,j))^2}{s} = \sum_{i=1}^M \frac{g(i)^2}{s} \\
 &= [(1 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2 + \dots + (318 + 5 + 0 + \dots + 0)^2 + \\
 &\quad \dots + (1 + 0 + 0 + \dots + 0)^2] \times \frac{1}{59290} \\
 &= 20935
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 RLU &= \sum_{j=1}^N \frac{(\sum_{i=1}^M p(i,j))^2}{s} = \sum_{j=1}^N \frac{r(j)^2}{s} \\
 &= [(1 + 0 + 0 + 1 + \dots + 318 + 0 + 306 + \dots + 1)^2 + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + 0 + \dots + 5 + 0 + 4 + \dots + 0)^2 + \dots + \\
 &\quad (0 + 0 + 0 + \dots + 0)^2] \times \frac{1}{59290} \\
 &= 221.0069
 \end{aligned}$$

$$\begin{aligned}
 RP &= \frac{s}{\sum_{i=1}^M \sum_{j=1}^N j \times p(i,j)} \\
 &= 59290 \times 1 / \{ [(1 \times 1) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + [(1 \times 0) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + \dots + [(1 \times 318) + (2 \times 5) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] + \dots + [(1 \times 1) + (2 \times 0) + (3 \times 0) + \dots + \\
 &\quad (242 \times 0)] \} \\
 &= 0.9709
 \end{aligned}$$

C. Klasifikasi SVM

Tahap awal pada klasifikasi SVM ini adalah melakukan *training* dan *testing* pada citra DPR yang telah diekstraksi fiturnya. Pertama, melakukan tahap *training*. Tahap *training* merupakan tahap pembentukan model dengan menggunakan data *training* sebanyak 57 data. Selanjutnya melakukan tahap *testing*, yaitu tahap pengujian keakuratan model yang telah dibentuk pada tahap *training* dengan menggunakan data *testing* sebanyak 30 data.

Klasifikasi pada penelitian ini menggunakan klasifikasi biner. Dengan memisahkan kelas normal dan tulang rapuh. Setelah itu kelas tulang rapuh dipisah lagi menjadi dua kelas, yaitu osteopenia dan osteoporosis. Untuk data *training* yang digunakan dalam klasifikasi tulang normal dan tulang rapuh sebanyak 65 data dan data *testing* sebanyak 22 data. Sedangkan untuk klasifikasi pada tulang rapuh, yaitu osteopenia dan osteoporosis, data *training* yang digunakan sebanyak 25 data dan data *testing* sebanyak 11 data.

Dalam penelitian ini, proses SVM yang dilakukan pada data *training* dan *testing* menggunakan 4 fungsi kernel, yaitu kernel *Polynomial*, kernel Gaussian, kernel RBF, dan kernel Linear. Seluruh kernel yang digunakan, didalamnya sudah terdapat 5 fitur yang digunakan dalam ekstraksi fitur GLRLM, yaitu SRE, LRE, GLU, RLU dan RP dalam sudut orientasi 0° , 45° , 90° , dan 135° . Selanjutnya untuk melihat akurasi dan banyaknya data hasil klasifikasi yang sesuai dengan data asli dilihat pada hasil *confusion matrix*.

1. Hasil kernel *Polynomial*

yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 27 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 3 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 36 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 0 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 96.923% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi atau tepat seluruhnya. Nilai spesifisitas sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi atau tepat seluruhnya. Dan nilai *recall* sebesar 94.737% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 26 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 3 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 35

data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 1 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 93.846% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 97.222% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 96.296% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 92.105% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 24 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 36 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 3 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 92.308% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 92.308% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 88.889% yang berarti bahwa proporsi data yang

terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 22.222% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 76.923% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 9 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 1 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 12 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 0 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 95.455% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi atau tepat seluruhnya. Nilai spesifisitas sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi atau tepat seluruhnya. Dan nilai *recall* sebesar 92.308% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 5 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 5 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 8 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 4 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 59.091% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 66.667% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 55.556% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 61.538% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup rendah.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 3 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 6 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 6 data. Dari nilai *confusion*

data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 0 data atau tidak ada. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Nilai presisi sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Nilai spesifisitas sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 8 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 17 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 0 data atau tidak ada. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Nilai presisi sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi

osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Nilai spesifisitas sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 8 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 17 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 0 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Nilai presisi sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Nilai spesifisitas sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang tinggi atau tepat seluruhnya. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

label osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 2 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 81.818% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 71.429% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 50% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 71.429% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 1 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 3 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 72.727% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar terbilang cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 70% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 25% yang berarti bahwa proporsi data yang benar

terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 1 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 3 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 72.727% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 70% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 25% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

2. Hasil Kernel Gaussian

yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 25 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 38 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 2 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 96.923% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 95% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 92.593% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 24 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 38

data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 3 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 95.385% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 92.683% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 88.889% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 22 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 38 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 5 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 92.308% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 88.372% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 81.481% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh

benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 4 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 11 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 5 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 68.182% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 68.750% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 44.444% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 84.615% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 4 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi

sebagai tulang rapuh sebanyak 3 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 10 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 5 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 66.667% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 44.444% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 76.923% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 1 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 11 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 8 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 54.545% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 57.895% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi

89.474% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 75% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 4 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 17 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 84% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar terbilang cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 80.952% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 50% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 4 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 17 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 84% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 80.952% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 50% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 5 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 17 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 3 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix*

osteopenia sebanyak 4 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 54.545% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 60% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 85.714% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data atau tidak ada. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa

proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data atau tidak ada. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak

sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 38 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 5 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 92.308% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 88.372% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 81.481% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 25 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 38 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 2 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 96.923% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 95% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi

normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 92.593% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 24 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 38 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 3 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 95.385% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 92.683% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 88.889% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada hasil *testing* tulang normal dan tulang rapuh menggunakan kernel RBF, didapatkan hasil dari 4 sudut orientasi sebagai berikut.

Pada sudut orientasi 0° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 1 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 13 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 8 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 61.905% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 11.111% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 4 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 11

data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 5 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 68.182% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 68.750% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 44.444% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 84.615% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 4 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 3 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 10 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 5 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 66.667% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 44.444% yang berarti bahwa proporsi

data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 76.923% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 1 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 11 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 8 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 54.545% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 57.895% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 11.111% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 84.615% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Berikut hasil pada data *training* dalam klasifikasi osteopenia dan osteoporosis.

Tabel 4. 12 *Training RBF Osteopenia dan Osteoporosis*

Sudut Orientasi	TN	FN	TP	FP	Akurasi	Presisi	Spesifisitas	Recall
0	6	0	17	2	92.000	89.474	75.000	100.000
45	4	0	17	4	84.000	80.952	50.000	100.000
90	4	0	17	4	84.000	80.952	50.000	100.000
135	5	0	17	3	88.000	85.000	62.500	100.000

Pada hasil *testing* tulang normal dan tulang rapuh menggunakan kernel RBF, didapatkan hasil dari 4 sudut orientasi sebagai berikut.

Pada sudut orientasi 0° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 1 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 13 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 8 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 61.905% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 11.111% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 4 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 11 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 5 data atau tidak ada. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 68.182% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 68.750% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 44.444% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 84.615% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 4 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 3 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 10 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 5 data. Dari nilai *confussion*

matrix tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 66.667% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 44.444% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 76.923% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 1 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 11 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 8 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 54.545% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 57.895% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 11.111% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 84.615% yang berarti bahwa

terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 85.714% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki

label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup

berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 56.364% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 11.111% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 96.875% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 38 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 27 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 58.462% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 58.462% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi

data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 8 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 5 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 33 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 19 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.077% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.462% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 29.630% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 86.842% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 38

sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 11 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 8 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 54.545% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 57.895% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 11.111% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 84.615% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 0 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 13 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 9 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 59.091% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 62.5% yang berarti bahwa proporsi data yang benar

terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 3 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 3 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 10 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 6 data. Dari nilai *confussion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 59.091% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 662.5% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 33.333% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 76.923% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 0 data,

Pada sudut orientasi 0° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 7 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 15 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 1 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 88% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 93.750% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 87.5% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 88.235% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 2 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 1 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 16 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 6 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 72%

yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 72.727% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 87.5% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup tinggi. Dan nilai *recall* sebesar 88.235% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label tulang rapuh dan terklasifikasi sebagai tulang rapuh juga sebanyak 5 data, FN atau data yang memiliki label tulang normal namun terklasifikasi sebagai tulang rapuh sebanyak 2 data, TP atau data yang memiliki label tulang normal dan terklasifikasi sebagai tulang normal juga sebanyak 15 data, dan FP atau data yang memiliki label tulang rapuh namun terklasifikasi sebagai tulang normal sebanyak 3 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 80% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup tinggi. Nilai presisi sebesar 93.75% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi normal terhadap hasil klasifikasi tulang normal cukup tinggi. Nilai spesifisitas sebesar 25% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi tulang rapuh terhadap data total tulang rapuh cukup rendah. Dan nilai *recall* sebesar 94.118% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang normal terhadap data tulang normal cukup tinggi.

Pada hasil *testing* osteopenia dan osteoporosis menggunakan kernel Linear, didapatkan hasil dari 4 sudut orientasi sebagai berikut.

Pada sudut orientasi 0° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 1 data, TP atau data yang memiliki label osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 6 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 54.545% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 60% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 85.714% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi osteopenia terhadap data osteopenia cukup tinggi.

Pada sudut orientasi 45° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun

terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 90° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis

terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Pada sudut orientasi 135° jumlah TN atau data yang memiliki label osteoporosis dan terklasifikasi sebagai osteoporosis juga sebanyak 0 data, FN atau data yang memiliki label osteopenia namun terklasifikasi sebagai osteoporosis sebanyak 0 data atau tidak ada, TP atau data yang memiliki label tulang osteopenia dan terklasifikasi sebagai osteopenia juga sebanyak 7 data, dan FP atau data yang memiliki label osteoporosis namun terklasifikasi sebagai osteopenia sebanyak 4 data atau tidak ada. Dari nilai *confusion matrix* tersebut, didapatkan nilai akurasi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi benar cukup rendah. Nilai presisi sebesar 63.636% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteopenia terhadap hasil klasifikasi osteopenia cukup rendah. Nilai spesifisitas sebesar 0% yang berarti bahwa proporsi data yang benar terklasifikasi osteoporosis terhadap data total osteoporosis terbilang rendah. Dan nilai *recall* sebesar 100% yang berarti bahwa proporsi data yang terklasifikasi tulang osteopenia terhadap data tulang osteopenia terbilang tinggi atau tepat seluruhnya.

Berdasarkan hasil-hasil *confusion matrix* dari 4 kernel dan 4 sudut orientasi, dapat dilihat bahwa hasil akurasi menggunakan kernel *polynomial* dengan sudut orientasi 45° merupakan hasil paling tinggi di semua klasifikasi.

- Fridayanthie, E. W. (2015). Analisa Data Mining Untuk Prediksi Penyakit Hepatitis dengan Menggunakan Metode Naive Bayes dan Support Vector Machine. *Jurnal Khatulistiwa Informatika*, 3(1), 54–67.
- Galloway, M. (1975). Texture Analysis Using Gray Level Run Length. *Computer Graphics and Image Processing*, 4.
- Indrianie, S. N. (2013). *Mathematical Morphological Edge Detection untuk Segmentasi Foramen Mentale Pada Citra Dental Panoramic Radiograph (DPR)*. Malang: Universitas Islam Negeri Maulana Malik Ibrahim.
- Kementerian Kesehatan RI. (2015). Data & Kondisi Penyakit Osteoporosis di Indonesia. *Infodatin Pusat Data Dan Informasi Kementerian Kesehatan RI*, pp. 1–8. Retrieved from <http://www.depkes.go.id/download.php?file=download/pusdatin/infodatin/infodatin-osteoporosis.pdf>
- Lestari, M. (2014). Penerapan Algoritma Klasifikasi Nearest Neighbor (K-NN) Untuk Mendeteksi Penyakit Jantung. *Faktor Exacta*, 7(September 2010), 366–371.
- Lestari, S., & Widyaningrum, R. (2017). Hubungan fraksi area trabekula anterior mandibula dengan kepadatan tulang lumbar spine untuk deteksi dini osteoporosis. *Majalah Kedokteran Gigi Indonesia*, 3(1), 43–50. <https://doi.org/10.22146/majkedgiind.13207>
- Munir, M. S. (2016). *Klasifikasi Kekurangan Unsur Hara N, P, K Tanaman Kedelai Berdasarkan Fitur Daun Menggunakan Jaringan Syaraf Tiruan*. Surabaya: Institut Teknologi Sepuluh Nopember.

- Munir, R. (2004). *Pengolahan Citra Digital dengan Pendekatan Algoritmik*. Bandung: Informatika.
- Nugroho, A. S., Witarto, A. B., & Handoko, D. (2003). Support Vector Machine. *Kuliah Umum Ilmu Komputer*. <https://doi.org/10.1109/CCDC.2011.5968300>
- Nurtanio, I., Astuti, E. R., Purnama, I. K. E., Hariadi, M., & Purnomo, M. H. (2013). Classifying Cyst and Tumor Lesion Using Support Vector Machine Based on Dental Panoramic Images Texture Features. *IAENG International Journal of Computer Science*, 40(1), 29–37.
- P, F. K., Saepudin, D., & Rizal, A. (2014). Analisis Contrast Limited Adaptive Histogram Equalization (CLAHE) dan Region Growing dalam Deteksi Gejala Kanker Payudara pada Citra Mammogram. *Jurnal Elektro*, 11(2), 1–14.
- Pendidikan, D. (2019). Penjelasan Tulang mandibula Serta Bagian-Bagiannya. Retrieved from Dosen Pendidikan website: <https://www.dosenpendidikan.com/penjelasan-tulang-mandibula-serta-bagian-bagiannya/#!>
- Permata, E., Purnama, I. K. E., & Purnomo, M. H. (2013). Klasifikasi Jenis Dan Fase Parasit Malaria Plasmodium Falciparum Dan Plasmodium Vivax Dalam Sel Darah Merah Menggunakan Support Vector Machine One Against One. *Seminar Nasional Teknologi Informasi Dan Multimedia 2013 STMIK AMIKOM Yogyakarta, 19 Januari 2013*, 1(2), 1–6.
- Prasetyo, E. (2014). *Data Mining, Mengelola Data Menjadi Informasi Menggunakan Matlab*. Yogyakarta: ANDI Yogyakarta.

- Pratiwi, S. N. D., & Ulama, B. S. S. (2016). Klasifikasi Email Spam dengan Menggunakan Support Vector Machine dan K-Nearest Neighbor. *Jurnal Sains & Seni ITS*, 5(2).
- Purwanti, L. E., Prasetyo, E., & Nurhidayat, S. (2015). The Risk Factors Osteopenia on Adolescent. *Jurnal Ners Dan Kebidanan (Journal of Ners and Midwifery)*, 2(1), 038–042. <https://doi.org/10.26699/jnk.v2i1.art.p038-042>
- Puspitasari, A. M., Ratnawati, D. E., & Widodo, A. W. (2018). Klasifikasi Penyakit Gigi Dan Mulut Menggunakan Metode Support Vector Machine. *Jurnal Pengembangan Teknologi Informasi Dan Ilmu Komputer*, 2(2), 802–810.
- Roberts, M. G., Graham, J., & Devlin, H. (2013). Image Texture in Dental Panoramic Radiographs as a Potential Biomarker of Osteoporosis. *IEEE Transactions on Biomedical Engineering*, 60(9), 2384–2392. <https://doi.org/10.1109/TBME.2013.2256908>
- Rukmoyo, T. (2017). *OSTEOPOROSIS*. Yogyakarta: Fakultas Kedokteran Universitas Gajah mada.
- Sennang, N., Mutmainnah, Pakasi, R., & Hardjoeno. (2006). Analisis Kadar Osteokalsin Serum Ostopenia dan Osteoporosis. *Clinical Pathology and Medical Laboratory*, 12(2), 49–52.
- Sihombing, M. P., Sunarya, U., & Atmaja, R. D. (2014). Deteksi Penyakit Tulang Osteopenia dan Osteoporosis Menggunakan Metode Threshold Otsu. *Jurnal Teknik Elektro*, 1–6.
- Sugandi, H. Y. (2016). Penerapan Metode Run-Length dan Algoritma Simple

- Naive Bayes untuk Identifikasi Sidik Jari. *Jurnal Ilmiah Komputer Dan Informatika (KOMPUTA)*.
- Sutoyo, T. (2009). *Teori Pengolahan Citra Digital*. Yogyakarta: ANDI.
- Syafria, F., Buono, A., & Silalahi, P. (2014). Pengenalan Suara Paru-Paru dengan MFCC sebagai Ekstraksi Ciri dan Backpropagation sebagai Classifier. *Jurnal Ilmu Komputer & Agri-Informatika*, 3(1), 28–37. Retrieved from <http://journal.ipb.ac.id/index.php/jika>
- Taguchi, A., Tsuda, M., Ohtsuka, M., Kodama, I., Sanada, M., Nakamoto, T., ...
- Bollen, A. M. (2006). Use of Dental Panoramic Radiographs in Identifying Younger Postmenopausal Women with Osteoporosis. *Osteoporosis International*, 17(3), 387–394. <https://doi.org/10.1007/s00198-005-2029-7>
- Tarigan, A. K., Nasution, S. D., Suginam, & Karim, A. (2016). Aplikasi Pembelajaran Citra Dengan Menggunakan Metode Computer Assisted Instruction (CAI). *Jurnal Riset Komputer (JURIKOM)*, 3(4), 1–4. Retrieved from <http://e-jurnal.pelitanusantara.ac.id/index.php/JIPN/article/view/292>
- Widodo, W., Rachman, A., & Amelia, R. (2014). Jaringan Syaraf Tiruan Prediksi Penyakit Demam Berdarah dengan Menggunakan Metode Backpropagation. *Jurnal IPTEK*, 18(1), 64–70.
- Wirakusumah, E. S. (2007). *Mencegah Osteoporosis Lengkap dengan 29 Jus & 38 Resep Makanan*. Jakarta: Penebar Plus.
- Zainuddin, M., Sianturi, L. T., & Hondro, R. K. (2017). Implementasi Metode Robinson Operator 3 Level Untuk Mendeteksi Tepi Pada Citra Digital. *Jurnal Riset Komputer (JURIKOM)*, 4(4), 1–5.